

Il se dévoua à relever l'Eglise d'Afrique, réédifia à Carthage une splendide basilique qu'il consacrait récemment au milieu d'un grand concours de notabilités religieuses et politiques, venues de France, pour saluer le successeur de saint Augustin.

Et pendant qu'il reliait ainsi la chaîne des traditions catholiques, il continuait son œuvre de charité, fondait de divers côtés des asiles pour les orphelins arabes, appelait les PP. trappistes pour défricher les terres incultes de son diocèse, rétablissait la croix à Hippone, faisait sortir Carthage de ses ruines, apportant à tout une activité et une intelligence supérieures.

Mais sur la terre d'Afrique existe une plaie, la plus douloureuse pour une âme chrétienne : l'esclavage. Le cardinal Lavigerie, s'attacha à la combattre. Il créa les Pères Blancs, ces missionnaires dont le costume se rapproche de celui des chefs arabes ; en même temps, il instituait avec quelques chrétiens zélés les Frères du Désert, chevaliers d'un nouveau genre, défenseurs des missions catholiques, prêts à appuyer les armes à la main les justes réclamations du faible et de l'opprimé.

Déjà les Pères Blancs ont pénétré dans le centre de l'Afrique, au milieu de ces populations décimées par la traite, ignorantes, féroces le plus souvent, et presque toujours misérables. Ils sont aidés par les Frères du Désert et l'on connaît les exploits du capitaine Joubert.

Voilà des œuvres qui ne laisseront pas périr le nom du cardinal Lavigerie.

A un autre point de vue, son action en France a été particulièrement frappante pendant ses dernières années. Désigné par le Souverain Pontife pour inaugurer une ère nouvelle dans les rapports entre le Saint Siège et les hommes du gouvernement français, il l'a fait avec une rare abnégation et le toast qu'il prononça à Alger, il y a plus d'un an, est resté célèbre : car il est une date.

Sa conduite fut l'objet d'attaques passionnées, mais le Souverain Pontife en a fait justice dans cette admirable lettre aux cardinaux français que nous avons publiée ici en son temps. Puisse le grand exemple de tolérance donnée par le cardinal Lavigerie, à l'instigation de son chef spirituel, porter ses fruits et inspirer aux gouvernants en France le respect de la liberté de conscience et un plus juste souci des droits sacrés de la morale et de la Religion !

Mgr l'archevêque de Montréal perd en l'illustre cardinal un de ses confrères au séminaire d'Issy et un ami de cœur.